
ARTIKULUAK MARTIN UGALDEREN IDAZLANAK 

 1 

 

 

La entrevista de los Presidentes de Colombia y Venezuela en el Puente 

Internacional "Bolívar" 
 
Elite, 1953-03-28. 

 

 

El viernes 20, amaneció lluvioso y tristón. Empezó a llover la víspera, poco después de la 

procesión de la capilla de los agustinos. Oí comentar que era por las rogativas. La 

procesión bajó por la calle ocho, con solemnidad y recogimiento tan peculiares en los 

actos religiosos de la provincia. La banda de música, uniformada de azul y blanco, 

tocaba una marcha lenta. Los fieles de más edad caminaban despacio, con escapularios 

de cintas rojas y azules sobre el pecho, un rosario en las manos. San José iba en andas, 

dentro de un nicho plateado. Hacía calor, un calor pesado de tormenta. Dos horas 

después llovía a torrentes. Y el viernes aún seguía lloviznando. 

 La llegada del Coronel Marcos Pérez Jiménez a Santo Domingo estaba anunciada 

para las 11.15. El desfile de carros hacia el aeropuerto comenzó poco después de las 

nueve. De San Cristóbal a Santo Domingo hay unos 60 kms. Casi todos los negocios 

estaban cerrados. Los vecinos se asomaban a las rejas de las ventanas, salían a dialogar a 

las aceras. San Cristóbal había perdido por unos días el sosiego provinciano para 

aturdirse un poco con el movimiento apresurado de los preparativos y el ruido de los 

carros que suben y que bajan. Porque en la bonita capital tachirense no hay una calle sin 

cuestas. La ciudad está asentada enteramente en la loma de Pío. Al fondo de la ladera 

corre el Torbes, agostado, casi seco. 

 Se advertía este ambiente de fiesta a todo lo largo del trayecto hasta Santo Domingo. 

Se habían levantado arcos con menciones de bienvenida al Presidente Provisional. La 

carretera asfaltada sigue un trazado paralelo al del Torbes. Los caseríos del trayecto 

estaban dando sus pequeños contingentes para llenar los autobuses que les 

transportarían hasta el aeropuerto. San Francisco, El Cúcharo, Sabanita, El Corozo, La 

Blanquita, Las Palmitas, Vega de Aso, la Estación Quirimari, Río Frío y La Alquitrana, 

todos estaban representados en el aeropuerto cuando aterrizó el 7-ADI, el primer 

cuatrimotor que tomó tierra en Santo Domingo, a las 11 y 27. Fué el último de los tres 

que se posaron en el aeropuerto. Llegó escoltado por tres cazas de las Fuerzas Aéreas. 

 El Presidente Provisional de la República descendió acompañado de su señora 

esposa, Doña Flor de Pérez Jiménez, seguido del Jefe de la Casa Militar. Compañías del 

Batallón Ricaurte presentaron armas y la Banda Militar interpretó el Himno Nacional. 

El primer magistrado del país fué recibido por el Gobernador del Estado Táchira, doctor 

Antonio Pérez Vivas y su señora esposa, quien hizo entrega de un ramo de flores a la 

Primera Dama de la República. Estaban presentes los Gobernadores de los Estados 

Mérida, Trujillo, Zulia y Barinas, oficiales del Ejército y otras personalidades. Tres 

minutos después, la caravana larga, de más de 600 vehículos, inició su recorrido hacia 

San Cristóbal. Fuerzas militares, de la policía distrital y de la Guardia Nacional estaban 

apostadas a trechos de un kilómetro. 
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 Los carros llevaban carteles y banderines con inscripciones como: "El pueblo está 

contigo", "Coronel Marcos Pérez Jiménez, el pueblo te necesita", "Viva el Ejército de 

Venezuela". Las casas del recorrido estaban engalanadas con banderines uniformes, y en 

las fachadas había pegados afiches alusivos a los dos Presidentes: "Pérez Jiménez, 

Presidente", "El País con Urdaneta". 

 El primer acto oficial en honor al Presidente Provisional en San Cristóbal tuvo lugar 

en el barrio La Concordia, a la entrada de la ciudad, en el que el doctor J.J. Martínez 

Rueda pronunció un discurso de saludo, haciéndole entrega solemne de las llaves de la 

capital. Las damas de la sociedad tachirense hicieron, a su vez, entrega de un ramo de 

flores a doña Flor de Pérez Jiménez. 

 El Coronel Pérez Jiménez con su esposa y sus colaboradores más allegados se 

dirigieron a la residencia del doctor Pérez Vivas, donde se hospedaron durante el 

tiempo que duró la jira. 

 A las 4 de la tarde salía de San Cristóbal la comitiva presidencial para acompañar a 

Cúcuta a Doña Flor de Pérez Jiménez, donde se celebró un baile de gala ofrecido por el 

Presidente de Colombia, doctor Roberto Urdaneta Arbeláez, y su señora esposa, doña 

Clemencia Holguín de Urdaneta, en honor de la Primera Dama de Venezuela. El 

sábado, después de la entrevista de los dos mandatarios sobre el Puente Internacional 

"Bolívar", la Primera Dama de Colombia asistía a otro baile de gala de igual significación 

que le fué ofrecido por el Presidente Provisional de la República, Coronel Marcos Pérez 

Jiménez, y su señora esposa en San Cristóbal. A estos actos de relevante significación 

dedicamos las páginas siguientes. 

 

 

La entrevista duró una hora y 5 minutos 

 

El Puente Internacional "Bolívar" tiene casi un kilómetro de largo y apenas un paso para 

vehículos de cuatro metros. Con los dos pasos para los peatones y el espacio que ocupa 

las grandes estructuras de hierro de ambos lados, alcanza un ancho de siete metros. Fué 

construido el año 1926, durante la administración del General Gómez. Une las 

poblaciones de Cúcuta, en Colombia, con San Antonio, Estado Táchira, separadas por el 

río Táchira, apenas un pequeño arroyo en época de sequía, como ahora. Hay tropas 

apostadas a lo largo de las dos orillas. La de Venezuela es montañosa, alta, la 

colombiana, un llano con arbolados y sembrados de maíz. 

 En el centro del puente se ha construído un templete de unos 12 metros de largo 

por 5 de ancho, forrado de terciopelo azul con guarniciones y bordes dorados. En el 

centro de la pared principal, ocupando mitad territorio venezolano, mitad colombiano, 

un retrato al óleo del Libertador. A cada mano, los escudos de Venezuela y Colombia, 

esculpidos en madera, sobre fondos de los tricolores respectivos. La mesa central de los 

Presidentes forma un pequeño arco con espacio para seis sillas. A los lados, flanqueando 

la entrada tres filas de siete sillas color gris, contrastando con el terciopelo rojo del 

alfombrado. Hace unos días que el tráfico ha sido desviado por Escobal, vía Ureña. Unas 

horas antes de la entrevista, el paso de organizadores, periodistas y peatones de los dos 

países ha borrado la raya divisoria. Los únicos que no podrán cruzar la línea son los dos 
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Presidentes, quienes carecen de autorización de los Congresos respectivos para dejar el 

país. 

 El puente está adornado con 5.000 banderines, en grupos de dos, cruzados; el 

venezolano con los tres campos iguales, el colombiano con el campo amarillo 

equivalente a la superficie de los dos colores restantes. Guardias de los dos países hacen 

escolta a todo lo largo del puente. A las 3,35 se despejan completamente las vías del 

puente, par que la señal dada desde el centro sea visible desde los dos extremos, donde 

esperan los Presidentes. A las 3,50 se da la señal, con un pañuelo blanco. Empiezan a 

disparar las salvas de ordenanza. Los dos Presidentes y sus comitivas avanzan 

lentamente. A las 3,53 tocan el Himno de Colombia. A las 3,58, el de Venezuela. 

Reanudan el paso, y a las 4 y un minuto los dos Presidentes se estrechan fuertemente las 

manos durante casi un minuto entero, sonriendo y congratulándose de este encuentro, 

que será recordado por la historia. Los dos Presidentes regresan unos metros para izar 

las banderas respectivas. Después de la ceremonia, se cruzan saludos con sus respectivas 

esposas y suben al templete en compañía de los Ministros de Asuntos Exteriores, que 

van acompañados de sus esposas, también. 

 Inmediatamente, el Presidente de Colombia, doctor Roberto Urdaneta Arbeláez, 

pronuncia su discurso de bienvenida, al que responde el de Venezuela con frases de 

igual cordialidad y entendimiento. Después del acto de presentación de las 

personalidades que formaban parte de las comitivas presidenciales, los dos mandatarios 

quedan solos. El Presidente de Colombia viste traje gris claro, corbatín gris oscuro, 

camisa color crema y calzado marrón. El Presidente de Venezuela viste traje militar de 

gala. La entrevista privada entre los dos jefes empieza a las 4,30. Dura una hora y 

cuarenta y cinco minutos. 

 A las 6,15 son arriados los pabellones con igual ceremonia. Y los Presidentes se 

despiden con efusión, regresando a Cúcuta y San Cristóbal, respectivamente. 

 Los importantes discursos de los dos mandatarios han sido publicados por la 

prensa. Es lo único que se conoce de la entrevista. Los dos Presidentes anunciaron que 

en breve será ofrecido un comunicado conjunto. A la hora de cerrar esta edición no ha 

sido distribuida todavía ninguna nota conclusiva de la importante conferencia colombo-

venezolana. Sin embargo, de las entrevistas periodísticas obtenidas de los dos 

mandatarios después de su encuentro en el Puente Internacional "Bolívar", se 

desprenden algunos puntos de interés tratados entre los Presidentes de los dos países. 

 

 

Atmósfera de perfecta cordialidad en la entrevista 

 

En la rueda de prensa ofrecida por el Coronel Marcos Pérez Jiménez para anunciar la 

entrevista, declaró que la conferencia entre los dos mandatarios no tenía otro objeto que 

cambiar impresión sobre la "panorámica general de las relaciones de los dos pueblos". 

Sin embargo se ha venido insistiendo extraoficialmente sobre la posibilidad de un 

estudio y discusión de puntos concretos como el de la Grancolombiana, por ejemplo. El 

hecho de que la entrevista tuviera lugar 10 días antes de la Asamblea General de 

Accionistas de la flota, que se celebrará en Bogotá el día 31 hace suponer a muchos que 
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fué éste uno de los temas importantes de la entrevista. Se ha mencionado también como 

tema de discusión el de la isla de Los Monjes; pero se ha declarado categóricamente que 

este punto está resuelto desde hace mucho. 

 Días antes de la entrevista, "El Siglo" de Bogotá, diario gubernamental, apuntaba 

que el "primordial objetivo" de la política entre los dos países, sería, sin duda, la 

formación de un bloque internacional anti-comunista". Aunque no concretamente, el 

discurso del doctor Urdaneta Arbeláez contenía una referencia en este sentido. 

 He aquí los puntos más importantes a que se refirieron los dos Presidentes en 

entrevistas de prensa después de la conferencia sobre el puente "Bolívar". 

 El doctor Urdaneta Arbeláez quiso destacar en las declaraciones que hizo en Cúcuta 

que "la amistad colombo-venezolana será más estrecha desde ahora, y que ambos países 

lucharán en cooperación contra el comunismo y el bandolerismo"; que ambos 

mandatarios coincidían en sus ideales básicos con los de las naciones occidentales; 

refiriéndose a los grupos armados en rebelión en la frontera y el contrabando de armas: 

"en esta materia ambos países deben colaborar sobre la base del tratado de 1911, que 

contiene cláusulas preventivas destinadas a impedir la existencia de grupos 

revolucionarios que conspiren contra la seguridad del Estado en territorios de países 

vecinos"; en cuanto al problema de la Flota Grancolombiana; dijo que esa cuestión había 

sido tratada bajo el punto de vista comercial y no el económico; admitió que durante la 

entrevista hablaron del conflicto ecuatoriano-peruano, expresando el deseo de que 

terminaran estas fricciones mediante un acuerdo amigable; hizo énfasis en que recibió 

una gran impresión del Coronel Pérez Jiménez, a quien considero como un gran 

estadista; señaló que haría gustosamente un viaje a Caracas. Se recordó que podría 

hacerlo en fecha breve, puesto que la Cámara de Representantes que fué elegida el 

domingo anterior al de la entrevista se reunirá pronto y puede concederle la 

autorización necesaria. 

 Por su parte, el Coronel Marcos Pérez Jiménez dijo a la prensa que la entrevista 

tuvo lugar dentro de una atmósfera de perfecta cordialidad. "Hablamos de la necesidad 

de crear un frente común contra la infiltración de ideas extrañas, pero no mencionamos 

ninguna comunidad política determinada", dijo el Presidente Provisional. Añadió que la 

conferencia había sido proyectada mucho antes de concertarse la entrevista Perón-

Ibáñez, y que no tenía ningún punto de similitud con aquélla; "nosotros –dijo– no 

copiamos ideas ni atendemos a influencias extrañas". No dió ningún dato concreto 

sobre el problema de la Flota Grancolombiana, pero dijo que no sería disuelta. 

 Por su parte, el Embajador de Venezuela en Colombia declaró a la UP que la 

conferencia era "más que todo un asunto protocolar", y que no cree que se llegue a 

concertar ningún convenio sobre asuntos específicos. 

 

 

Recepción en Cúcuta 

 

La señora Flor de Pérez Jiménez se hospedó en Cúcuta el viernes en la residencia de don 

Encarnación Centeno, ex-Cónsul de Venezuela en la ciudad fronteriza, donde reside 
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actualmente. El Presidente de Colombia y su señora esposa estaban alojados en la 

residencia del señor Felice Torres, en la calle 14. 

 El Baile de Gala tuvo lugar en el Tennis Club. El elegante edificio de estructura 

moderna y sus jardines estaban profusamente iluminados. Con glorietas en las terrazas, 

las columnas adornadas con hortensias y linderos de piedras pintadas de blanco 

limitando el engramado verde de los jardines. El Tennis Club constituía un precioso 

escenario para la elegante fiesta de fraternidad colombo-venezolana. 

 El Presidente de Colombia y su señora esposa llegaron a las 10,45. A las 11 fué 

recibida con todos los honores la primera dama de Venezuela, quien venía acompañada 

por una comisión de recepción encabezada por el General Rojas Pinilla. Después del 

encuentro y las presentaciones el Dr. Urdaneta Arbeláez y su señora esposa 

acompañaron a su huésped de honor. Las fotos que reproducimos en esta página 

ilustran estos tres momentos de la elegante fiesta del Tennis Club en Cúcuta. 

 

 

Recepción en San Cristóbal 

 

La recepción ofrecida por el Presidente Provisional de la República y la primera dama de 

Venezuela tuvo lugar en el Club Táchira el sábado, día de la entrevista. 

 El Club es una vieja y prestigiosa institución de San Cristóbal. El edificio fué 

construido en 1905. Ahora, con ocasión del acontecimiento, ha sido completamente 

renovado. Un patio amplio con paso sobre el engramado bien cuidado, tiene cuatro 

columnas con globos de luz; en la mitad, un hermoso centro de flores. Las columnas, el 

embarandado de la terraza, están pintadas de blanco. Dentro de las arcadas y la pista de 

baile, una iluminación de muy buen gusto con luces indirectas. 

 El Coronel Pérez Jiménez y su señora esposa llegaron a las 10,45. La primera dama 

de Colombia llegó pocos minutos antes de las 11 acompañada de una comitiva presidida 

por el Dr. Aureliano Otáñez, Ministro de Relaciones Exteriores. La señora de Urdaneta 

Arbeláez fué recibida por el Presidente y su esposa; le fueron presentadas las 

personalidades que asistían a la fiesta ofrecida en su honor, ofreciéndosele después una 

copa de champaña. 

 Las fotografías recogen los tres momentos en una paralelo con la recepción en 

Cúcuta. 

 

 

Dos aspectos de las recepciones gemelas 

 

Después del brindis por los dos países, los Presidentes iniciaron los bailes de gala 

respectivos con la dama recibida en Cúcuta y en San Cristóbal como huésped de honor. 

 El Dr. Urdaneta Arbeláez inició el baile del Tennis Club invitando a la primera 

dama de Venezuela a dar los primeros pasos del las "Luna de Miel", de Joseph Howard, 

Doña Flor de Pérez Jiménez lucía un traje blanco; el Presidente de Colombia smoking 

tropical. 
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 El Coronel Marcos Pérez Jiménez invitó a la primera dama de Colombia en el vals 

inicial: "Vinos, mujeres y canción", de Johann Strauss. La señora de Urdaneta Arbeláez 

vestía también de blanco; el Presidente Provisional de Venezuela, uniforme de gala. 

 

 


